

Presentación al Dossier: Organización social del cuidado. Núcleos problemáticos, experiencias y desafíos actuales.

**Núcleo de Investigación Crítica sobre Sociedad y Estado, FCH, UNICEN
Grupo de Investigación Fundamentos, Formación y Trabajo, FCSyTS,
UNMdP**

**Marian Gonzalez¹
Luisa San Martin²**

Comer, beber y dormir, son algunas de las actividades básicas que toda persona necesita para poder vivir, para cuidarse y para ser cuidado, dependiendo el momento de la vida que cada quien transite y de la forma y las particularidades en que lo transite. Por eso se dice que, el cuidado sostiene la vida. La cuestión que proponemos aquí es pensar: cómo se realizan esas tareas y actividades, quienes las realizan, cómo se organizan, de qué forma, en qué condiciones, cuánto tiempo se destina, a qué costo, entre otras.

Así dada la naturaleza del tema, en el presente Dossier, nos adentraremos en la revisión crítica de actividades de la vida cotidiana tan naturalizadas como el cuidado, compartiendo un conjunto de experiencias, estudios y debates que el colectivo profesional de Trabajo Social y académicxs ligadxs a la temática han realizado, en pos de aportar al reconocimiento y la transformación de las desigualdades existentes en clave de género y clase.

El proceso de visibilización de las tareas de cuidado y del trabajo doméstico, ha llevado enormes reclamos y exigencias por parte del movimiento feminista, desde la década del 70 con la denominada Segunda Ola, que actualmente se expresan en la movilización y organización gigantesca de una nueva ola. Un hito reciente en este proceso es la pandemia Covid - 19, que puso en evidencia y agudizó no sólo los problemas ya existentes en torno a la gestión, organización y distribución de las tareas de cuidados, sino que generó también nuevos problemas. Esta situación contribuyó a que tome otra relevancia en la agenda pública y el ámbito académico en particular, generando un importante cúmulo de producciones que se constituyen en referencia para la formación de distintas profesiones, como así también para el desarrollo y evaluación de políticas públicas.

Es por esto que resulta fundamental abordar y profundizar estudios que enriquezcan el tema y propongan “salidas” a los viejos y nuevos problemas.

Con el avance de las discusiones sobre el tema, la conceptualización del cuidado, da cuenta de su carácter polisémico, y registra una permanente construcción teórica y empírica, haciendo que, hoy en día, resulte fundamental diferenciar el cuidado del

¹ Lic. en Trabajo Social (FCH - UNICEN). Maestranda en Trabajo Social por la FTS, UNLP. Docente de la carrera de Licenciatura en Trabajo Social, FCH, UNICEN. Miembro del Núcleo de Investigación Crítica en Sociedad y Estado, FCH, UNICEN.

² Lic. en Servicio Social (FCSyTS - UNMDP). Becaria tipo A UNMDP en grupo de investigación “Fundamentos, Formación y Trabajo” (FCSyTS - UNMDP). Trabajadora Social en Centro de Promoción Social A.I.P.e. Especializanda en Docencia Universitaria (FH - UNMDP). Maestranda en Trabajo Social por la FCH, UNICEN..

trabajo doméstico, partiendo que tienen sus similitudes porque comparten su “invisibilidad” y su asociación con habilidades femeninas, pero el cuidado se distingue por su componente relacional, es decir, se establece una relación entre una persona que cuida y una persona que es cuidada (Batthyány, 2020).

Además con el propósito de estudiar las particularidades de América Latina, se construye la categoría de organización social del cuidado, entendida como la manera en que inter-relacionadamente las familias, el Estado, el mercado y las organizaciones comunitarias, producen y distribuyen cuidado (Rodríguez Enriquez y Marzonetto, 2016). Por ello, entendemos que la complejidad de la categoría, tal como lo indica el título de nuestro Dossier, nos permite abordar sus núcleos problemáticos, sus expresiones en la realidad y los desafíos pendientes.

Para orientar la elaboración de los artículos, realizamos algunas preguntas de reflexión, a modo de núcleos problemáticos, que intentamos no queden resueltas en su mera publicación, sino inviten a re-pensar de donde partimos con los trabajos para saber hacia dónde queremos avanzar, trascendiendo el propio ámbito académico, hacia distintos espacios donde la materialización de la política pública cobre sentido. Algunas de estas preguntas se expresan en: ¿Qué es el cuidado? ¿Cómo se organiza? ¿Qué relación encuentra con la estructura social capitalista y patriarcal? ¿Qué lugar ocupa en la esfera de la producción y reproducción social? ¿Cómo repercute su desigual distribución en sectores pobres?, y para el Trabajo Social, ¿Por qué es necesario abordar la problemática desde la categoría profesional? ¿Qué implicancias tiene este debate en una profesión fuertemente feminizada?, concluyendo con, ¿Qué desafíos implica una justa y equitativa organización social del cuidado?.

Cabe señalar que, desde los grupos de investigación que coordinamos el Dossier (NICSE y GIFFT), tenemos como antecedentes de trabajo diversos proyectos vinculados al estudio de la Cuestión Social, el Estado y la configuración de las políticas públicas³. En este sentido, se destaca el proyecto PISAC Covid-19 “Estrategias de cuidado en contextos de pobreza urbana y rural en la Argentina postpandemia Covid-19”, de la Agencia Nacional de Promoción Científica y Tecnológica de Argentina, el cual posibilitó el trabajo mancomunado entre 11 nodos de distintas regiones del país⁴, potenciando así investigaciones situadas que reconozcan la diversidad territorial en materia de

³ Algunos proyectos que se destacan: a) Proyecto Interdisciplinario Orientado (PIO) “*Transformaciones familiares y organización social del cuidado: Derechos, prácticas y sentidos en el marco de la implementación de la Ley N° 13298 en la región centro de la Provincia de Buenos Aires*” (03-PIO-07D). Programa de Apoyo al Fortalecimiento de la Ciencia y Técnica en las Universidades Nacionales (Res. 3550/2017 y Res. 4261/2017). Secretaría de Ciencia, Arte y Tecnología. Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires. b) Proyecto “*Cuestión social y políticas públicas: Trabajo, relaciones familiares y territorialidad en la sociedad contemporánea*” (03/D317), Secretaría de Políticas Universitarias, Ministerio de Educación. c) Proyecto “*Cuestión social y gestión estatal de la reproducción de la fuerza de trabajo: Fundamentos y tendencias en la provisión del cuidado en políticas asistenciales en la Argentina reciente*” Facultad de Ciencias de la Salud y Trabajo Social (UNMDP). d) Proyecto “*Cuestión social y políticas sociales: fundamentos y expresiones contemporáneas en la ciudad de Mar del Plata*” Programa de Incentivos a docentes-investigadores – Secretaría de Políticas Universitarias, Ministerio de Educación.

⁴ Integrado por: Universidad Nacional del Centro de la provincia de Buenos Aires, Universidad Nacional de Mar del Plata, Universidad Nacional de La Plata, Universidad Nacional de Luján, Universidad Nacional de Buenos Aires, Universidad Nacional de Córdoba, Universidad Nacional de José C. Paz, Universidad Nacional de Tucumán, Universidad Nacional de San Luis, Universidad Nacional de la Patagonia Austral y Centro Interdisciplinario para el Estudio de Políticas Públicas.

organización de los cuidados. En esta oportunidad, se presentarán dos artículos que forman parte de resultados de investigación de dicho proyecto.

Es por esto que, este conjunto de trabajos tiene como propósito, avanzar en los debates teóricos, socializar estudios recientes y re-construir el horizonte problemático para ensayar posibles acciones que permitan interlocuciones con el Trabajo Social en particular y con las ciencias sociales en general. Por otra parte, pero no menos importante, se parte de la firme convicción de que estas reflexiones abonen a la generación de procesos emancipatorios que avancen en la lucha contra la desigual e injusta distribución de los cuidados y en el carácter insuficiente en materia de política pública en clave de los condicionantes de género y clase (Arruza, 2010).

El dossier se compone de seis artículos. La primera publicación titulada **Sobre la agenda feminista y del cuidado: Entrevista a Corina Rodriguez Enriquez** impulsada por quienes escriben, recupera la realización de una entrevista a Corina Rodriguez Enriquez, referente de la temática de cuidados y feminista, quien nos ofreció nutridos aportes en esta interlocución en relación a la agenda pendiente en lo que refiere a la justicia de los cuidados, la construcción de la política pública y la acción feminista en la contemporaneidad.

El segundo artículo confeccionado por Martin Ierullo y denominado **Los cuidados en clave territorial y situada. Reflexiones en torno a la propuesta de un enfoque tridimensional de los cuidados** desmenuza un análisis acerca de la categoría cuidado/s reconociendo ciertos abordajes que se le dio a la misma a lo largo del tiempo por las Ciencias Sociales, en tanto el mismo es acuñado en el marco de un escenario de “crisis de los cuidados”. A partir de ello, el autor genera aportes desde una óptica tridimensional de los cuidados hacia una perspectiva en clave territorial y situada.

El tercer y cuarto artículo, vienen a proponer un abordaje exploratorio de la situación de pobreza y su relación con los cuidados. Los aportes de Alejandra Del Castillo, Claudia Montoya y Maria Gonzalez Hernandez **Los cuidados comunitarios en contextos de pobreza urbana de Tucumán durante la pandemia COVID -19**, explicitan un estudio minucioso en tres barrios populares de San Miguel de Tucumán, haciendo especial énfasis en las organizaciones sociales y comunitarias que hicieron frente al contexto de pandemia: las articulaciones cuantitativas y el recupero de relatos de referentes que, vienen a poner sobre la mesa el trabajo cotidiano que éstas organizaciones realizan como también, la falta de políticas de cuidado por parte del Estado.

Por su parte, el artículo denominado **Estrategias de cuidados en familias pobres. El rol del Estado en la Política Pública de cuidados durante la pandemia de COVID-19** llevado adelante por Angeles Comisso, Marina Cataldi, Rosario Díaz, Guillermo Rivera Maturana, Miriam Campos, Laura Hagelin y Tamara Marignani, propone un estudio de tres barrios del conurbano bonaerense desde el análisis de la política pública en materia de cuidados en el contexto de pandemia Covid-19; tal estudio confecciona interesantes nexos entre la política de cuidado y la desigualdad de género.

Ambos artículos, han sido construidos en el marco del mencionado Proyecto de Investigación PISAC COVID 19 “Estrategias de cuidado en contextos de pobreza urbana y rural en la Argentina postpandemia Covid-19”.

La quinta publicación realizada por Romina Cutuli y Yesica Martinez nos ofrece un minucioso análisis entre el trabajo de cuidado, sus condiciones laborales y su impacto en la salud de las mujeres que lo llevan a cabo, cuyo título se denomina **Trabajo de cuidado, dolor y discapacidad. Mujeres con artritis reumatoide atendidas en el Centro**

de Especialidades Ambulatorias (CEMA). Mar del Plata, Argentina (2016-2019). Esta propuesta aborda las trayectorias laborales de mujeres que se han desempeñado en trabajos domésticos y de cuidado y su relación con los procesos de salud - enfermedad en personas diagnosticadas con Artritis Reumatoide, en el marco del Programa de Enfermedades Reumáticas del Centro de Especialidades Médicas Ambulatorias de la ciudad de Mar del Plata. A través de un trabajo de campo que articula entrevistas en profundidad, observación participante y actividades vinculadas al programa, se identificó una correlación entre las condiciones de precariedad del trabajo de cuidado (remunerado y no remunerado) y la artritis reumatoide, correlación que invita a ser profundizada en estudios de mayor alcance que permitan evidenciar su posible regularidad.

Por último, el trabajo de Tamara Carboni titulado **¿Estudiar o Cuidar? ¿Trabajar en el mercado o trabajar cuidando? Trayectorias educativas y laborales atravesadas por la maternidad y la sobrecarga de trabajo doméstico y de cuidados no remunerado** nos trae a debate, desde una perspectiva de la economía feminista, las trayectorias educativas y laborales de mujeres - madres de Mar del Plata, haciendo foco en sectores jóvenes. Así mediante un abordaje cualitativo se analiza cómo influye la maternidad en la vida de mujeres jóvenes, particularizando en el ámbito laboral y educativo.

Agradecemos a cada unx de lxs autorxs, quienes, en cada ámbito académico-profesional, hacen de esta temática una potencia para transformar las desigualdades de género y clase en materia de cuidados.

Lic. Marian Gonzalez y Lic. Luisa San Martin

Referencias

- Arruza, C. 2010. Las sin parte. Matrimonios y divorcios entre feminismo y marxismo. Izquierda anticapitalista. Cap III (93 - 135).
- Batthyány, K. 2020. Miradas Latinoamericanas al cuidado. En: Batthyány, K. (Coord.) Miradas latinoamericanas a los cuidados, CLACSO - Siglo XXI, Buenos Aires.
- Rodriguez Enriquez C. y Marzonetto, G. 2016. Organización social del cuidado y desigualdad: el déficit de políticas públicas de cuidado en Argentina. En Revista Perspectivas de Políticas Públicas Año 4 N° 8 (Enero-Junio 2015) ISSN 1853-9254.